

أهمية أرخبيل سقطرى بالنسبة لإسرائيل

عبد الله أحمد

أصبحت الأهمية الجيوسياسية لجزيرة سقطرى أكثر وضوحًا في ظل تفاقم المنافسة بين القوى الدولية والإقليمية الفاعلة. خاصة أنها تتمتع بموقع استراتيجي مهم على أحد أهم ممرات التوريد وسلاسل الإمداد، عند المدخل الجنوبي للبحر الأحمر، وبالقرب من جميع التفاعلات التي يمكن أن تحدث بأكثر مناطق العالم حساسية وتوترا على المستوى الجيواقتصادي والجيوسياسي، سواء بمنطقة الشرق الأوسط، أو القرن الأفريقي.

وتعطي إسرائيل أولوية للبحر الأحمر بوصفه منطقة جيوسياسية مهمة، حيث يوفر لها طريقًا حيويًا للتجارة والتنقل العسكري، ولهذا كانت حريصة باستمرار على ضمان بقائه مفتوحًا وآمنًا، والحيلولة دون إغلاقه من عند مضيق باب المندب جنوبًا، أو شمالًا من عند خليج العقبة أمامها مرة أخرى، على غرار ما حدث في الماضي. ثم تزايد اهتمامها، بل والرغبة في السيطرة عليه أكثر، في ظل تفاقم التنافس مع إيران في منطقة القرن الأفريقي، وتهديدات أنصار الله الحوثية الأخيرة لحركة الملاحة المتجهة إليها عبره. وبناء على هذا اهتمت بأرخبيل سقطرى.

وعادة ما تركز التحركات الإسرائيلية في منطقة البحر الأحمر على تأمين ممرات الشحن ومراقبة التحركات الإيرانية ومنع تهريبها للأسلحة إلى مرتكزات محور المقاومة المعادي لها بمنطقة غرب آسيا، ومنع نقل الإمدادات اللوجستية لمقاتلي أنصار الله باليمن، ولهذا كثفت من عمليات جمع المعلومات والمراقبة باستخدام الأقمار الصناعية والأجهزة المتطورة الطائرات المسيرة. ثم عززت علاقات التعاون المشترك بينها بعض القوى الإقليمية مثل الإمارات والسعودية وأريتريا وجيبوتي، منذ اندلاع الحرب بين قوات التحالف العربي بقيادة السعودية وبين جماعة أنصار الله الحوثية باليمن، عام ٢٠١٥م، لتقويض أي جهود إيرانية محتملة لتهديد الاستقرار الإقليمي.

وكم كان الدعم العسكري والاقتصادي والسياسي، الذي تقدمه إيران لمقاتلي أنصار الله الحوثي يشكل تهديدًا مباشرًا للأمن الإسرائيلي، استنادًا إلى أنه يمثل تهديدًا لاستقرار الملاحة بمضيق باب المندب والبحر الأحمر. على نحو كان يمثل دافعًا لأن تتدخل بشكل غير مباشر في اليمن؛ بهدف كبح النفوذ الإيراني بمنطقة القرن الأفريقي وشرق أفريقيا، إضافة إلى إدارة المواجهات معها بمنطقة غرب آسيا، ومن هنا مثلت سقطرى جبهة محتملة للمواجهات الجيوسياسية الأوسع بين إسرائيل وإيران. خاصة أن كلا الطرفين لدهما الرغبة في تعزيز مكانته الإقليمية والسيطرة على الممرات البحرية والموانئ الاستراتيجية، وتقويض نفوذ الطرف الآخر.

ومع استمرار التوتر بمنطقة غرب آسيا وتهديد الحوثيين للملاحة في البحر الأحمر، وتصاعد المنافسة الجيوسياسية على أرخبيل سقطرى، ونظرا لاستمرار المحاولات الإيرانية لاستعادة نفوذها بالقرن الأفريقي وشرق أفريقيا، وبالنظر إلى انشغال الولايات المتحدة الأمريكية بأولويات عالمية أخرى، فمن المحتمل أن تزايد المساعي الدولية والإقليمية للهيمنة على البحر الأحمر بما فيه من موانئ وجزر استراتيجية.

وفي هذا السياق، شكل التعاون المشترك بين إسرائيل والإمارات عاملاً مهماً في هذه المساعي، خاصة بعد أن فتح تطبيع العلاقات بينهما بموجب اتفاقات إبراهيم آفاقاً جديدة للتعاون الاستراتيجي، التي منحت إسرائيل وجوداً على الساحل المقابل لإيران بالخليج العربي، على نحو يهدد أمنها القومي ويفاقم التوتر بينها وبين دول الخليج. خاصة أن الإمارات استطاعت، بفائض أموالها وبدعم الولايات المتحدة لتحركاتها، الاستحواذ على أهم الطرق والموانئ الاستراتيجية، وبالتالي أصبحت شريكاً إقليمياً لا غنى عنه لإسرائيل على المستوى الاستراتيجي والاقتصادي والعسكري. ولهذا أشارت

تقارير دولية إلى نجاح البلدين في نصب أجهزة استشعار على جزيرة عبد الكوري، عام ٢٠٢٣ م، ونشر منظومة دفاع جوي بجزيرة سقطرى، وتحويلها إلى قاعدة استخبارات مشتركة.

وبالتالي، فمن المحتمل أن تنجح الإمارات من خلال شراكها الاستراتيجية مع إسرائيل، وبما لديها من طموح لتوسيع نفوذها بمنطقة القرن الأفريقي، وزيادة استثماراتها في الموانئ الاستراتيجية والبنية التحتية والتوسع في إنشاء قواعد عسكرية على غرار ما فعلته في إريتريا والصومال وجيبوتي، في الاستفادة من خبرات إسرائيل العسكرية والتكنولوجية لتعزيز وجودهما المشترك بهذه المنطقة، إضافة إلى تعاونهما في مكافحة الإرهاب والقرصنة، ومراقبة حركة الملاحة، ومنع أي تطورات سلبية قد تؤدي إلى إغلاق باب المندب، أو صعود أي قوى إقليمية معادية لهما بالمنطقة. وهنا تلاقت المصالح الإمارات والإسرائيلية في ضرورة السيطرة على أرخبيل سقطرى لتحقيق هذه الأهداف.

وكانت إسرائيل قد طورت مصالحها الاستراتيجية داخل منطقة القرن الأفريقي، بوصفها منطقة عازلة ضد تهديدات خصومها الإقليميين؛ مدفوعة في المقام الأول بتوسع عمقها استراتيجي على نحو يقلص مخاوفها الأمنية ويحقق أهدافها الاقتصادية وطموحاتها الجيوسياسية. فعززت، منذ تسعينيات القرن الماضي، علاقاتها بدول هذه المنطقة، وعلى رأسها إثيوبيا وإريتريا والصومال، مستخدمة في ذلك مزيجا مقبولا من المشاركة الدبلوماسية والتعاون العسكري وتقديم المساعدة الاقتصادية.

إذ تشكل إثيوبيا محور مهما لاستراتيجيتها تجاه القارة الأفريقية، خاصة أنها تتمتع بموق استراتيجي بالقرن الأفريقي. وبالتالي، قدمت لها، على مر السنين، مساعدات اقتصادية وعسكرية متنوعة، شملت التسليح والتدريب وتبادل المعلومات، على نحو يحقق هدف إسرائيل الأوسع في فرض هيمنتها الاستراتيجية، ومواجهة النفوذ الإيراني بالمنطقة. خاصة أن التركيب الديني للإثيوبيين يمثل نقطة التقاء قوية بين البلدين، خاصة أن بينهم نسبة كبيرة من اليهود الذي هُجّر جزء كبير منهم إلى إسرائيل، عبر السودان. وأصبحوا من سكانها، كما أن هناك روابط لغوية وثقافية قوية بين الدولتين، مما ساعد في تعزيز العلاقات الثنائية بين البلدين. كذلك فإن التعاون المشترك بين إسرائيل وإريتريا، ذات الموقع الاستراتيجي المشرف على الملاحة بالبحر الأحمر، متجذر في المصالح المشتركة بين البلدين، ممثلة في الحد من عدم الاستقرار الإقليمي، ومكافحة الإرهاب، والحد من نفوذ القوى المعادية مثل إيران.

وبناء على كل ما سبق، يمكن أن تشير إلى بعض الأهداف الاستراتيجية لإسرائيل في أرخبيل سقطرى: منها:

- توسيع عمقها الاستراتيجي، على نحو يعزز نفوذها بمنطقة الشرق الأوسط والقرن الأفريقي،
 - السيطرة على الملاحة البحرية ومراقبتها لضمان مصالحها الاقتصادية والمصالح الأمريكية والغربية.
 - مراقبة التحركات الإيرانية وتحركات أي قوى إقليمية مناوئة لها، أو لحلفائها بمنطقة البحر الأحمر
 - تحويل أرخبيل سقطرى إلى قاعدة للاستطلاع والمراقبة للبحر الأحمر، وللتجسس على دول المنطقة.
- وتستخدم إسرائيل مجموعة من الأدوات والوسائل المتعددة؛ لترسيخ نفوذها بهذه المنطقة وبأرخبيل سقطرى، منها إنشاء محطات المراقبة والقواعد العسكرية، وإبرام التحالفات الاستراتيجية مع القوى الإقليمية والدولية. وتوظيف الذكاء الاصطناعي في المجال العسكري، مثل تفجيرها لأجهزة البيجر (pager) التي كانت بحوزة مقاتلي من حزب الله. على نحو يشير إلى قدراتها العسكرية والاستخباراتية المدعومة من الولايات المتحدة وبريطانيا. كما أنها تستخدم القوى الناعمة الخاصة بها، والمنابر المختلفة التي تملكها حول العالم، وجماعات المصالح وجماعات الضغط التابعة لها مثل جماعة أيباك (AIPAC) في الولايات المتحدة،

وأخيرا، يمكن القول إنه من المحتمل أن تشهد منطقة البحر الأحمر تزايدا في الأنشطة العسكرية، وزيادة في المساعي الإسرائيلية؛ لضمان بقاء طرق التجارة البحرية مفتوحة، وربما توسيع تعاونها المشترك في هذا الشأن مع كل من السعودية والإمارات، لتعزيز قدرتها جميعا على مواجهة أي تهديدات إيرانية محتملة. ومن ناحية أخرى، قد يؤدي التعاون الإسرائيلي الإماراتي المشترك إلى زيادة التوترات مع إيران، ومع جماعة أنصار الله الحوثية التابعة لها في اليمن. وفي ظل الاهتمام الإمارات وإسرائيل المتزايد بأرخبيل سقطرى وكذلك القرن الأفريقي، سوف تزداد أهمية دول القرن الإفريقي بصورة أكبر، وعلى رأسها أثيوبيا وأريتريا وجيبوتي والصومال، بالنسبة للقوى الإقليمية والدولية الفاعلة، وربما تصبح المنطقة عرضة لاندلاع الصراعات المسلحة.

المراجع

- Barak, Oren, Amit Sheniak, and Assaf Shapira. "The shift to defence in Israel's hybrid military strategy." *Journal of Strategic Studies* 46, no. 2 (2023)
- Barzilai, Shlomo, "Israel's Foreign Policy: South Africa and the Horn of Africa", *Journal of International Affairs*, 2018 .
- Bendini, S: Israeli Influence in the Horn of Africa: Strategic Dimensions of the Red Sea Region", *International Journal of Strategic Studies*, 32, no. 4 (2021)
- Carmon, Hanan. "The Geostrategic Importance of the Red Sea in Israel's Military Doctrine", *Journal of Strategic Studies*, vol. 34, no. 3, 2020.
- Cohen, A. "The Geopolitical Significance of the Red Sea and Horn of Africa in Israeli Strategy", *Middle Eastern Affairs*, 27, no. 1 (2022): 34-45.
- El-Sharif, A. "Israel's Strategic Interests in the Horn of Africa: Balancing Security and Economic Power", *Journal of African Studies* 18, no. 2 (2023)
- Ginat, Joseph, "The Horn of Africa and the Middle East: Strategic Approaches to the Red Sea" , Tel Aviv: Tami-Press, 2017 .
- Gidron, A., and A. Avrahami. "The Role of the Gulf States in Shaping Security in the Horn of Africa", Jerusalem: The Begin-Sadat Center for Strategic Studies, (2020).
- Herb, M. "The Israel-UAE Strategic Partnership: Implications for the Horn of Africa", *International Relations of the Middle East*, 25, no. 3 (2021)
- Jervis, R. "The Red Sea as a Geopolitical Crossroads", *Geopolitics Quarterly*, 14, no. 3 (2020): 215-230.
- Kavanagh, Jennifer, and Jordan Cohen. "The True Military Assistance Tradeoff Is between Israel and Taiwan." (2023).
- Kuwait News Agency (KUNA), "UAE's Military Presence in Socotra: An Expanding Strategic Role in the Red Sea." Published October 15, 2021. Accessed November 24, 2024. <https://www.kuna.net.kw/ArticleDetails.aspx?id=304302>
- Laila Bassam and Maya Gebeily. "Israel planted explosives in Hezbollah's Taiwan-made pagers, say sources", *Ruters*, (2024). <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-planted-explosives-hezbollahs-taiwan-made-pagers-say-sources-2024-09-18/>
- Miller, C. "Israel and Ethiopia: Strategic Ties and Economic Influence in the Horn of Africa", *Strategic Review* 14, no. 1 (2022): 112-125.
- Nevo, Yitzhak. "Israel's Relations with the Horn of Africa: From Cooperation to Confrontation", *Middle East Policy**, vol. 15, no. 4, 2016 .
- SANDERS, BERNIE. "Ending Unfettered Military Aid to Israel and Restoring UNRWA Funding." *CounterPunch* (2024).
- Shaked, Avraham, "Israel's Interests in the Red Sea and Its Strategic Responses", *Middle Eastern Studies Review**, 2021 .
- Sharaf, Kamal, "Yemen's Strategic Position and Israel's Interests: The Red Sea Nexus".
- Suleiman, M. "Iran's Influence in the Red Sea and the Horn of Africa: Geostrategic Challenges for Israel and the Gulf States", *Middle East Security Review*, 36, no. 2 (2023): 70-83.
- Tawfiq, M. "The Role of the Red Sea in Israeli Security and Strategy", *Israel Journal of Strategic Studies* 12, no. 4 (2020): 115-130.
- UNESCO, "Seychelles and Socotra: The Strategic Importance of the Red Sea Archipelago", "UNESCO World Heritage Center", Published March 8, 2022. <https://whc.unesco.org/en/list/2057>
- Vassal, J. "The Red Sea as a Global Trade Route: The Importance of Israel's Naval Operations", *Journal of International Maritime Affairs*, 6, no. 3 (2021): 400-415.
- Zenn, J. "The Strategic Importance of Socotra and the UAE's Military Role", *African Security Review*, 16, no. 2 (2021): 52-67.

مواقع إلكترونية:

- Al Jazeera, "Israel Expands Its Role in the Horn of Africa: A Strategic Shift", Last modified August 4, 2023. <https://www.aljazeera.com/analyses/2023/8/4/israel-expands-its-role-in-the-horn-of-africa>
- The Guardian, "Socotra Island: The UAE's Expanding Military Presence in the Horn of Africa", Last modified December 1, 2023. <https://www.theguardian.com/world/2023/dec/01/uae-expanding-military-presence-socotra>
- Haaretz, "The Growing Israeli Role in the Red Sea and Horn of Africa", Published June 15, 2022. <https://www.haaretz.com/israel-news/2022-06-15>
- Israel Ministry of Foreign Affairs, "Israel's Strategy in the Horn of Africa." Accessed November 25, 2024. <https://mfa.gov.il>
- The Middle East Institute: Israel's Military Strategy in the Horn of Africa: Red Sea Geopolitics. Last modified March 10, 2023. <https://www.mei.edu/publications>
- Anwar Mhajne. "Israel's AI Revolution: From Innovation to Occupation", *Carnegie Endowment*, (2023). <https://carnegieendowment.org/sada/2023/11/israels-ai-revolution-from-innovation-to-occupation?lang=en>
- Seth J. Frantzman. "On Abraham Accords anniversary, Iran pushes Gulf ties", *Foundation for Defense of Democracies*, (2024).